



amenazada. Así, pues, nos veríamos obligados a formar en este tiempo de descomiso de la natalidad, batallones pirenaicos, como ya tenemos Cazadores alpinos y baterías pirenaicas. ¿Puede calcularse los gastos suplementarios que acarrearía la construcción de nuevos fuertes entre el Golfo de Casouña y el Golfo de León?

Monsieur Humbert, interrogado sobre cual es lo más conveniente, afianza o inteligencia, repuso que Francia debe esperar a que España decida sobre este punto.

Luego, discurriendo sobre otros extremos declaró:

«Si España entra en la Triple, por este sólo hecho había de sernos, naturalmente hostilidad brusca seria para nosotros una amarga sorpresa. Los españoles —el conde de romanos lo declaraba ayer— consideran a Francia como una hermana mayor, una misma sangre circula por las ve-

nas de los franceses y de sus vecinos del otro lado del Pireneo. Además, debe recordarse que España por razones de todos conocidos esta sostenida por Inglaterra potencia de la Triple Entente...»

El aspecto militar de la cuestión, que es el que yo considero —concluyó M. Humbert,— tiene escaso interés en tanto que España no disponga de un Ejército más numeroso y de una escuadra más importante; pero ofrecería un gran peligro si la Triple, gracias a la adhesión de Alfonso XIII llegara a ser cuádruple alianza...»

No obstante estos conceptos gratos para España la colonia española de París no olvida que la gran Prensa de Francia nos trata como enemigos y que se complace en molestar nos con toda clase de embustes con respecto a nuestra acción en Marruecos.

La Maestra pública.—Doña Paula Cañellas de Mayol y el Maestro, don Bartolomé Terradas.

El Farmacéutico, don José Miró y Aguiló.

El Párroco, designado por el señor Obispo, don Jaime Homar, de la parroquia de la Santísima Trinidad.

En conceptos de padres de familia don Gabriel Fuster Forteza, don Joaquín González, doña Margarita Mayans de Fuster y doña Francisca Cañellas de Jaume.

Dicha Junta presidida por el señor Alcalde se constituirá en breve.

Alcalde de Ciudadela.

A sus protestas contra incumplimiento contrato servicio correos uno la mía, dispuesto a que sean respetados derechos de un pueblo, quedando a sus órdenes para cuanto convenga y sea de justicia, esperando Ministros Gobernación y Fomento atendiendo mis demandas obligarán empresa vapores normalice servicios».

Alcalde Ciudadela.

Convencido razón asiste pueblo Ciudadela he protestado ante ministros Gobernación y Fomento exigiendo cumplimiento contrato servicios correos y acudido personalmente Junta Marítima haciendo presente justas quejas ese vecindario.

Otros telegramas

Entre el Alcalde de Ciudadela y el señor Delegado del Gobierno se cruzaron los siguientes telegramas.

«Alcalde de Ciudadela a Delegado Gobierno.—Cumplidas todas las formalidades prevenidas presenté ante Casas Consistoriales esta mañana numerosísima manifestación representada por fuerza viva protestando enérgicamente contra proceder Compañía Marítima por incumplimiento contrato sobre entrada vapor este puerto no verificada.

Suplico transmita telegrama Gobernador ante conflicto».

«Delegado a Alcalde Ciudadela. Transmíto telegrama a Gobernador y Compañía Marítima. Espero datos V. S. y sensatez pueblo sostendrán orden confiando obtener justicia por medios lícitos».

Hablando del mismo asunto escribe, el importante periódico «La voz de Menorca».

«Procedente de Alcudia, el viernes, llegó el vapor a las cinco de la tarde. Se dice y yo lo creo seguro, que el administrador de Correos de la antigua ciudad mallorquina no admitió los paquetes postales.

A las cinco de la noche, vuelta a zarpar con rumbo a Alcudia con los 350 paquetes postales y cierta cantidad de uva que, por no haberse descargado, volvió a Mallorca.

Regresó a Ciudad poco antes de las cuatro de esta madrugada, descargada la uva, volvió a zarpar de nuevo hacia Palma sin haber desembarcado algunos géneros, entre ellos una carga de patatas que irá a la capital sin necesidad. Así se perjudica al comercio y se burra al pueblo.

Estos viajes precipitados y estas salidas a horas intempestivas y sin previo aviso, además de perjudicar al comercio han motivado el que muchos no pudieran escribir oportunamente a la hora de las expediciones. El Ayuntamiento se ha quedado con papeles y documentos que debía enviar a Palma.

El diputado por Menorca recibió el telegrama siguiente:

«Ministro Gobernación a Diputado.—Mahón.

Recibido su telegrama doy traslado de su queja a mi digno compañero el señor Ministro de Fomento, que no dudo sabrá atenderla como siempre en justicia. Le saludo afectuosamente».

ALBA.

La escuadra inglesa

Respondiendo a la visita de cortesía que en la tarde anterior hizo a las autoridades el Almirante de la escuadra inglesa Sir Berkeley Milne, ayer a las once devolvieron la visita el Sr. Gobernador y el Sr. Alcalde.

Fueron recibidos a bordo con los honores de ordenanza.

Cruzáronse frases de bienvenida y de cariñosa estima.

El Sr. Pou, de acuerdo con los concejales prepara en obsequio del Almirante de la escuadra una excursión a las famosas cuevas del «Drach».

Para ello solicitará de la Compañía de Ferrocarriles un tren especial que saldrá de Palma a las nueve de la mañana para regresar por la noche.

En Porto-Criuto se les servirá una comida que ha sido encargada al «Club Mallorca».

Además invitó al Vice-Almirante a una cacería a «Luchamet».

A las siete de la mañana fundeó ayer la escuadrilla de torpedos.

Se llaman «Foam» «Stog» «Chelmer» «Ed» «Albastrós» «Garry» y «Chelmer».

También en la mañana de ayer entró procedente de Alcudia, fundeando en la bahía, el crucero inglés «Triunfo».

Seguidamente saludó a la plaza y a los demás buques.

Teatros

Principal

Ayer noche en nuestro primer liceo cantó «La Traviata» ante numerosa y distinguida concurrencia.

La función estaba dedicada a los marineros de la escuadra inglesa, viéndose muchos de ellos que ocupaban las plateas.

En el primer acto de la Traviata que nosotros conceptuamos el mejor de a obra, la Srta. Cassani dijo su parte con un «bis» muy acertado arrancando a sus oyentes, dos extraordinarias ovaciones, que duraron largo rato.

Al final de cada acto tuvo que levantarse el telón.

A petición de la distinguida concurrencia el maestro Barata tuvo que aparecer en el palco escénico a recibir los aplausos.

El tenor Sr. Amiel y el Sr. Jordá, estuvieron a envidiable altura en la ejecución de sus respectivos papeles.

La concurrencia sufrió una vez más satisficísima de la velada que tuvo lugar ayer en matinee en este Teatro.

Esta noche a las 9 se cantará la ópera Lohengrin del maestro R. Wagner, en la que debutará la soprano Paolina Albertini y el tenor señor Claudio Escudé.

Lirico

En el hermoso teatro de la calle del Conquistador cantó ayer noche por la eminente diva Hariclé Darclée la ópera «Manón», función en la que se despedía de nuestro público.

El público deseoso de oír por última vez a la Darclée, acudió al Lirico, viéndose el patio muy concurrido, igual que todos los pablos, el público, también estuvo muy bien pudiéndose calificar de muy buena la entrada de anoche.

Con la citada ópera la eminente diva demostró una vez más las cualidades de que está adornada y las cuales ya tiene acreditadas ante todos los públicos que ha cantado.

Al terminar el primer acto el público obligó a levantar la cortina oyendo justos aplausos y en especial para el joven tenor Sr. Malleiras.

Pero cuando el público se entusiasmó de veras, fué en el tercer acto, cuando la Darclée con su hermosa y potente voz dijo el dúo de San Salpicio, con el Sr. Mulleras en cuyo pasaje arrancaron al distinguido auditorio una estruendosa ovación.

La cortina tuvo que levantarse varias veces a petición de la numerosa concurrencia.

Merece plácemes la empresa por haber facilitado al público palmeño el poder oír a la eminente diva que ayer noche se despidió de nosotros.

### NOVEDADES DEL DIA

#### Las misiones pedagógicas

El señor Carpena, Maestro nacional de Lluchmayor y tan entusiasta por las cuestiones pedagógicas, sigue haciendo una activa propaganda para que pronto funcionen en Baleares las misiones pedagógicas.

El dignísimo Inspector de primera enseñanza es entusiasta partidario de su pronta creación, ya que con ellas se conseguirá llevar al corazón de los pueblos la savia de cultura que circunscrita tan sólo al espacio que ocupa la escuela no se difunde debidamente entre los padres de los niños y en sus hogares mismos, que como es sabido grandes auxiliares de la labor escolar la que sin este complemento resulta infructífera y casi nula.

Sería digno de aplauso y la opinión lo recibiría con agrado, que la Junta Directiva de la Asociación de Maestros de Baleares ponga de su parte todos los medios que estén a su alcance para que pronto sea un hecho la propagación de útiles y patrióticas misiones pedagógicas.

Damos nuestras más calurosas felicitaciones al Sr. Inspector de primera Enseñanza Don Manuel Rueda por lo bien que ha empezado a ejercer su espinoso cargo prestando apoyo a mejoras de tanta importancia, lo mismo que a Don Rufino Carpena, en quien no se le nota la fatiga de laborar tanto y también en pró de la educación.

#### El espectáculo fué amenizado por dos bandas de música: la de Felanitx dirigida por D. Miguel Oliver, y la manacorrense que dirige D. Luis Rosselló.

Anoche, de las ocho y media a once, en la plaza de Sallent, la banda de esta ciudad, bajo la inteligente batuta del Sr. Rosselló, nos dejó oír el siguiente programa: Pasodoble San Lorenzo.—2.º Overture de la Ópera Poeta et Paisán.—3.º id de la Ópera Oberón.—4.º Gran marcha del Tanhauser.—5.º Fantasia del Conde de Luchemburgo.—6.º Tango Argentino Pinalar.—7.º N.º 6 de la ópera Lisistrata.—8.º Pasodoble Viva mi tierra.

La mencionada plaza era insuficiente para contener la numerosa concurrencia que se aglomeró, apretujándose y molestándose continuamente; apretujones y molestias que se repiten cada vez que la mencionada banda toca en esta plaza, lo cual evidencié una vez más, que Manacor necesita otro paseo para poder recrearse con más comodidad y más holgura y por tanto se impone la necesidad de que nuestro Ayuntamiento y en su representación el Alcalde, procure imprimir más actividad a las obras del paseo que tiene acordado construir en la espaciosa avenida del ensanche.

En la finca «El Pou Nou», estando jugando a la orilla de un estanque una niña de unos siete años, se ha caído en él, siendo sacada ya cadáver.

### Desde Menorca

Manifestación en Ciudadela.—El vecindario contra «La Marítima».—Telegramas de protesta.

Ha tenido lugar en Ciudadela una manifestación de protesta contra la compañía de vapores «La Marítima» por crear el vecindario que dicha entidad naviera no cumplía las condiciones del contrato suscrito con el Gobierno, en perjuicio de los intereses de Menorca.

El hecho fué el siguiente:

El martes el vapor llegó a Ciudadela a las dos de la tarde próximamente. Sólo querían embarcar la correspondencia y dejar aquí los paquetes postales y como querían obligar el capitán a llevarlo todo, el marino cortó por lo sano, no quiso llevar nada y mandó zarpar para Fornells sin que el pueblo ni sus intereses le merecieran la menor atención.

El vapor que en Alcudia debía recibir el pasaje, correspondencia y carga embarcada aquí para seguir a Mallorca o Barcelona, esperó en vano largo tiempo hasta que cansado el capitán emprendió el rumbo hacia la ciudad de los condes.

En Alcudia había carga de frutas preparada para embarcar con destino a ésta de Ciudadela. Esta fruta, que alcanza el peso de algunos quintales, se habrá averiado y perdido por completo.

En vista de tan repetidas quejas, la sociedad «Nostra Terra» convocó al pueblo a un mitin que tuvo lugar el martes 17 a las ocho y media en el salón teatro del Círculo Artístico. Los ciudadelanos, unidos por un mismo sentimiento de indignación y por idénticas aspiraciones, acudieron en masa. El lleno fué robosante, extraordinario, ni un sólo hueco quedó sin ocupar.

El jueves a las doce y como consecuencia de lo acordado en el mitin del martes, se reunió el pueblo en la plaza del Borne, yendo en manifestación al Ayuntamiento.

El señor Cavaller, en nombre de los manifestantes y de la sociedad, «Nostra Terra» formuló la protesta y pidió que fuera trasladada al Gobierno, a las autoridades y a los representantes de Menorca.

Por parte de muchos se proyectó no dejar salir del puerto las barcas que prestan servicio a la llegada del vapor, pero el señor Alcalde pudo evitarlo.

Dicha autoridad recogió las razones aducidas y la protesta formulada y se comprometió a darles curso a fin de que se obligue a la compañía naviera a no abusar y a cumplir exactamente los deberes de la contrata.

Accediendo a las justas peticiones del pueblo de Ciudadela, el doctor Llansó transmitió los telegramas siguientes:

«Excmo. Ministro Gobernación. Madrid.

Alcalde y pueblo Ciudadela rueganme acuda ante V. E. protestando contra compañía vapores debiendo exigirse cumplimiento contrato».

«Excmo. Ministro Fomento. Madrid.

Ruégoles atendiendo justas quejas pueblo Ciudadela exijase compañía vapores La Marítima cumplimiento pliego condiciones».

«Presidente Sociedad Nostra Terra».

### Cronica social

Anoche falleció en esta ciudad después de larga dolencia sufrida con cristiana resignación, la señora doña Francisca Carbonell, viuda de Villalba, hermana de nuestro querido amigo don Guillermo Carbonell y tía política del maestro de Sóller don Antonio Gelabert.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación que recibió ayer por telegrama el señor Gobernador civil de la provincia ha sido nombrado Alcalde de la ciudad de Inca don Domingo A'cina, cuyo cargo estaba vacante por fallecimiento del señor Ramis.

Después de haber girado una visita de inspección por los pueblos de Menorca, regresó ayer a esta ciudad el oficial de Hacienda don Mateo Ros y el Auxiliar don Baldomero de la Torre.

Sean bienvenidos.

Don Lorenzo Bonet Clar ha sido nombrado Juez municipal de Santany.

Ayer tarde salió para Valencia nuestro particular y querido amigo don Juan Ordóñez Cáceres, Administrador de Aduanas que fué de esta provincia.

### Estimando

Del Presidente de la sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» hemos recibido estimada carta en la que se nos dice lo siguiente:

«Enterado el gremio de zapateros de esta capital de los artículos que sobre la crisis de la industria de calzado, y bajo la firma de don Eusebio Heredero Clar, viene insertando el periódico, de su digna dirección, por unánime acuerdo de dicho gremio, reunido en asamblea magna para tratar de la mencionada crisis, tuvo a bien manifestarme su gratitud hacia V. y hacia el señor Heredero con cuyos artículos el mentado gremio se halla completamente identificado.

Esperando se servirá publicar esta sincera manifestación de simpatía hacia su periódico y su ilustrado redactor, rogándole no cese en tan benéfica campaña para los intereses de Mallorca en general y muy particularmente de la industria de Calzado».

### Café Tostado «Excelsior»

Exquisito - Mezcla Ideal

150 gramos - 0.70 céntimos - Pruebas

Yano y Moka - 100 gramos - 0.60 Ct

Puerto Rico - 100 grs. - 0.55 "

Especial para familias 100 gr. 0.50 "

Antigua Casa Lloriu

#### Toros en Manacor

(Retirado de nuestra edición de ayer)

Ayer tarde se celebró en la plaza de toros de esta ciudad, la corrida anunciada de los cuatro novillos-toros de la ganadería de D. Sabino Flores, siendo lidiados por los valientes matadores «Machaquito» de Madrid, y «Carreterito», con sus correspondientes cuadrillas.

A pesar de lo desapacible del tiempo la entrada fué más que regular.

Con exactitud matemática ocur a su puesto el que actúa de presidente, el 2.º teniente de este Ayuntamiento, D. Andrés Juan, y se dá principio a la corrida.

Esta transcurrió sin ningún incidente hasta el último toro, en que fué cogido el diestro «Machaquito», produciéndole una herida en el brazo derecho que si no fué de mucha consideración, le impidió continuar la lidia.

Los toros resultaron buenos, principalmente el primero y el segundo.

Los diestros valientes y trabajadores.

«Machaquito» remató sus dos respectivos toros de una estocada cada uno.

El primero le valió una ovación y la oreja.

«Carreterito» se mostró inteligente y voluntarioso, pero estuvo desgraciado.

#### Corresponsal

22 septiembre 1913.

Notas agrícolas

En los mercados de Baleares se nota bastante demanda para la compra de uvas destinadas a la elaboración de mosto, principalmente de las dedicadas al embarque, pagandose a 3.50 ptas, el quintal.

Hemos recibido la visita de «Viticultor Balear» Boletín que será órgano de la Union Balear de Viticultores y se dedicará a la defensa de los intereses de los agricultores y vianeros de esta región.

Publica interesantes texto y está primorosamente editado.

Agradecemos el saludo que nos dedica.

De Instrucción Pública

En virtud de la reciente R. O. se ha dado nueva organización a las Juntas locales de Instrucción Pública habiéndole quedado la de Palma constituida en la siguiente forma.

Presidente: el Sr. Alcalde D. Antonio Pou.

Vocales: En concepto de concejales, D. Juan Font y Peña y don Pedro Gimenez Oliveros, El Arquitecto Municipal. — Don Gaspar Benasar.

#### Casa de la ciudad

Leemos en «La Última Hora» de anoche.

«Esta tarde han tenido una reunión particular y reservada el señor Alcalde y los concejales señores Trián, Salas, Sampol y Conde de Olocan.

A pesar de nuestras indagaciones no hemos podido averiguar el asunto que en ella se ha tratado, pues todos los asistentes se mostraron reservadísimos.

Sólo hemos podido obtener como contestación a nuestras preguntas, que dentro de breves días se nos daría la solución de tan misterioso conclave.

El asunto que se ha tratado aseguramos que es importantísimo para la ciudad».

¿Qué nuevo desaguisado se prepara? Dios nos coja confesados.

#### Desde el amanecer

Desde el amanecer, el palacio parecía un manicomio. Los comerciantes se agitaban e iban de un lado para otro, como impulsados por un vértigo; vendían y compraban, engañándose mutuamente con inaudito descaro.

Las ventanas de la princesa permanecían cerradas. Las del príncipe sólo tenían corridas sus cortinas bordadas de oro. Todos los moradores del palacio dormían, salvo Peyrolles. Este había estado contando sus enormes ganancias al juego, y las juntó al contenido de un cofrecillo de cedro, que guardaba cuidadosamente.

Gendry se le presentó a referirle el resultado de su expedición, contándole que Oriol y Montaubert se llevaron hasta la orilla del Sena el cadáver, y allí lo arrojaron al agua.

Peyrolles se quedaba siempre con la mitad del salario de los tunantes que utilizaba su amo. Pagó a Gendry, y le dijo que por entonces nada tenía que encargarle.

Peyrolles fué inmediatamente a buscar a su amo. Cuando llegó al aposento del príncipe, vió con sorpresa que otros se le habían adelantado. El

#### cuando reciben la caricia del viento de otoño.

«¿Dónde os habéis apoderado de la joya?» preguntó Gonzaga, que parecía querer engañar su impaciencia con el ruido de sus palabras.

«En la calle de Chartres, a la puerta de su casa.

«¿Estaba bien defendida?

«La custodiaban dos vigorosas espadas; pero los dos guardianes huýeron en cuanto se les dijo que Lagardere había muerto.

«¿Les visteis las caras?

«No; conservaron sus antifaces hasta el fin de la lucha.

«Y los papeles, ¿dónde están?

Peyrolles no tuvo tiempo de contestar. Un grito de agonía se oyó hacia el sitio donde estaba la tienda india. A Gonzaga se le erizaron los cabellos.

«¿Quizá sea alguno de los nuestros —murmuró Peyrolles temblando.

«No —dijo el príncipe; —he conocido su voz.

En aquel momento, cinco hombres salieron de la plazoleta de la estatua de Diana.

risita aguda y estildente. Sin la presencia de Gonzaga, tal vez le hubiese pasado mal el pobre contrahecho. Este dijo a Gonzaga, que no se fijó en la alteración de su voz, y preguntó:

«¿Véis cómo vino Lagardere?

Todos penetraron en el corredor. Bréat no trató de saber el nombre del hidalgo que iba en la camilla. Consecuencia de haber cenado fuerte... Los servidores del Palacio reatran en este punto tolerante y discretos.

Serían las cuatro de la mañana. Los faroles de las calles estaban ya apagados. Separáronse Gonzaga y sus amigos. El, con Peyrolles, se dirigió a su hotel. Oriol, Montaubert y Gendry, quedaron en el encargo de tirar al río el cadáver. Dirigiéronse por la calle de Pierre-Lescot. Cuando llegaron a la orilla del Sena, faltó valor a Oriol y a Montaubert para tirar aquel cuerpo al agua. Mediante una gratificación de dos pistolas, consiguieron que Gendry les autorizara para que lo depositasen sobre unos escombros. Dejaron algo más allá la camilla, y luego de embozarse en sus capas se fueron a dormir.

Por esa razón, al día siguiente por

la mañana el baron de Barbanchois se despertó en medio de una calle, sobre un montón de escombros, en un estado imposible de escribir. Aquel era el cadáver, que habían llevado Oriol y Montaubert en la camilla.

Desde Palacio hasta la casa de Lagardere sólo había diez pasos; y, sin embargo, el jorobado invirtió más de diez minutos en recorrerlos. Cuando llegó a la escalera no podía más, y se vió precisado a subirla a gatas. La habitación de maese Luis estaba abierta. Todo estaba en desorden, revelando la violencia. El jorobado se rrastró hasta la escalerilla que conocemos, y encontró que la puerta del cuarto reserva lo de maese Luis había sido también forzada. El jorobado lanzó un gemido. Quiso llamar a Francisca, y le faltó la voz. Arrastrándose subió la escalerilla, y pudo llegar al cofre que contenía el sobre con los tres sellos de lacre encarnado. El cofre había sido deshecho a hachazos, y el sobre había desaparecido. El jorobado cayó al suelo como una masa inerte. La primera claridad del día penetraba en la estancia de maese Luis, é hizo al jorobado volver en sí. Ha-

Desde el amanecer, el palacio parecía un manicomio. Los comerciantes se agitaban e iban de un lado para otro, como impulsados por un vértigo; vendían y compraban, engañándose mutuamente con inaudito descaro.

Las ventanas de la princesa permanecían cerradas. Las del príncipe sólo tenían corridas sus cortinas bordadas de oro. Todos los moradores del palacio dormían, salvo Peyrolles. Este había estado contando sus enormes ganancias al juego, y las juntó al contenido de un cofrecillo de cedro, que guardaba cuidadosamente.

Gendry se le presentó a referirle el resultado de su expedición, contándole que Oriol y Montaubert se llevaron hasta la orilla del Sena el cadáver, y allí lo arrojaron al agua.

Peyrolles se quedaba siempre con la mitad del salario de los tunantes que utilizaba su amo. Pagó a Gendry, y le dijo que por entonces nada tenía que encargarle.

Peyrolles fué inmediatamente a buscar a su amo. Cuando llegó al aposento del príncipe, vió con sorpresa que otros se le habían adelantado. El

cuando reciben la caricia del viento de otoño.

«¿Dónde os habéis apoderado de la joya?» preguntó Gonzaga, que parecía querer engañar su impaciencia con el ruido de sus palabras.

«En la calle de Chartres, a la puerta de su casa.

«¿Estaba bien defendida?

«La custodiaban dos vigorosas espadas; pero los dos guardianes huýeron en cuanto se les dijo que Lagardere había muerto.

«¿Les visteis las caras?

«No; conservaron sus antifaces hasta el fin de la lucha.

«Y los papeles, ¿dónde están?

Peyrolles no tuvo tiempo de contestar. Un grito de agonía se oyó hacia el sitio donde estaba la tienda india. A Gonzaga se le erizaron los cabellos.

«¿Quizá sea alguno de los nuestros —murmuró Peyrolles temblando.

«No —dijo el príncipe; —he conocido su voz.

En aquel momento, cinco hombres salieron de la plazoleta de la estatua de Diana.

cuando reciben la caricia del viento de otoño.

«¿Dónde os habéis apoderado de la joya?» preguntó Gonzaga, que parecía querer engañar su impaciencia con el ruido de sus palabras.

«En la calle de Chartres, a la puerta de su casa.

«¿Estaba bien defendida?

«La custodiaban dos vigorosas espadas; pero los dos guardianes huýeron en cuanto se les dijo que Lagardere había muerto.

«¿Les visteis las caras?

«No; conservaron sus antifaces hasta el fin de la lucha.

«Y los papeles, ¿dónde están?

Peyrolles no tuvo tiempo de contestar. Un grito de agonía se oyó hacia el sitio donde estaba la tienda india. A Gonzaga se le erizaron los cabellos.

«¿Quizá sea alguno de los nuestros —murmuró Peyrolles temblando.

«No —dijo el príncipe; —he conocido su voz.

En aquel momento, cinco hombres salieron de la plazoleta de la estatua de Diana.

cuando reciben la caricia del viento de otoño.

«¿Dónde os habéis apoderado de la joya?» preguntó Gonzaga, que parecía querer engañar su impaciencia con el ruido de sus palabras.

«En la calle de Chartres, a la puerta de su casa.

«¿Estaba bien defendida?

«La custodiaban dos vigorosas espadas; pero los dos guardianes huýeron en cuanto se les dijo que Lagardere había muerto.

«¿Les visteis las caras?

«No; conservaron sus antifaces hasta el fin de la lucha.

«Y los papeles, ¿dónde están?

Peyrolles no tuvo tiempo de contestar. Un grito de agonía se oyó hacia el sitio donde estaba la tienda india. A Gonzaga se le erizaron los cabellos.

«¿Quizá sea alguno de los nuestros —murmuró Peyrolles temblando.

«No —dijo el príncipe; —he conocido su voz.

En aquel momento, cinco hombres salieron de la plazoleta de la estatua de Diana.

# Información Telegráfica

## Política al día

M. 24—1'10. m  
**Declaraciones de Romanones**  
 «A. B. C.» publica unas declaraciones que a su redactor Rodolfo Gil hizo en San Sebastián ayer el conde de Romanones antes de salir para Madrid.

Dice que el problema de Marruecos sigue ocupando toda la atención del Gobierno, que el plan no puede revelarse, pero sí decirse que las instrucciones dadas al general Marina completan el pensamiento del Gobierno tocante al plan guerrero, en armonía con la conducta de los moros.

El general Marina tiene toda la confianza del Gobierno.

Deseamos una oportunidad para substituir la acción guerrera por la diplomática, pero ahora sería absurdo pensar en el abandono por nuestras tropas del Norte de Africa. Queremos la paz, en condiciones que no tengamos que rectificar seguidamente con sangre.

Cumpliremos nuestros compromisos.

Respecto a política interior dijo el conde de Romanones que es decisión firme del Gobierno ir a las Cortes dentro de un mes para referendar en ellas su política y aclarar la situación.

Allí—dijo—se deslindarán los campos en una votación en que tomen parte solamente los liberales.

Si los disidentes tienen un solo voto de mayoría, me apresuraré a plantear la crisis, pero aconsejando al Rey no la venida de los conservadores, sino que llame a los liberales que me hayan derrotado.

Nosotros entonces apoyaríamos al nuevo Gabinete.

Aunque en esto no haya reciprocidad, lo haré por conciencia de mi responsabilidad, por honor al Parlamento y el cumplimiento de mis deberes.

Vamos, pues, a las Cortes, donde está la clave de todo este problema.

En el Consejo de mañana hablaremos todos de Marruecos cambiaremos impresiones acerca de la reunión de Cortes y estudiaremos el indulto del Carabenero de Huelva.

Añadió el presidente que los Reyes marcharán a Madrid el día 28, por la noche, en tren especial y que los ministros de Estado y de Hacienda llegarán a Madrid en automóvil.

Preguntado sobre la provisión de la presidencia del Senado, dijo:

Veremos si se decide esto antes de la venida de M. Poincaré.

### Comentarios de la Prensa

En su editorial titulado «Del mal el menos», hace «El Liberal» referencia a la vuelta de los conservadores al Poder, y dice que aunque los liberales no acierten a resolver el problema africano ni a encajar nuestro resurgimiento cultural y económico, deben seguir gobernando, antes que ceder el puesto a los conservadores.

Lo que hace falta—añade—es hacer un nuevo partido, capaz de llevar a cabo la gran obra de reconstitución nacional que hay que emprender.

### «El Universo»

Comenta la labor que hacen algunos para facilitar la formación de un Gabinete Villanueva-Urzaiz y dice que esta teoría es nefanda.

Manifiesta que en política no deben formarse grupos, sino partidos fuertes, y añade:

Eso de los Gobiernos formados por grupos accidentalmente unidos es muy europeo, muy francés sobre todo, pero poco conveniente para los intereses del país.

Si los liberales no pueden unirse en el Poder, como que la unidad del partido debe ser antes que nada, deben ir a la oposición para conseguirlo.

### Llegada de Romanones

Ayer, minutos antes de las doce llegó a Madrid el tren en que venía de San Sebastián el conde de Romanones, acompañado de su señora, sus hijos y su secretario.

Esperaban en la estación todos los ministros, el capitán general, el gobernador civil, el presidente de la Audiencia, los subsecretarios, directores generales, muchos senadores, diputados y amigos políticos.

Al descender del coche el conde de Romanones, se le acercó el mi-

nistro de la Gobernación, y tocándose el sombrero con la mano a semejanza de los militares, le dijo en tono humorístico: Mi presidente, sin novedad.

Todos los concurrentes felicitaron al conde por el discurso que pronunció en el banquete de los liberales vascongados y navarros.

El conde de Romanones dijo: No pueden imaginarse ustedes lo satisfecho que vengo por eso.

Desde la estación se trasladó el conde a su despacho de la Presidencia, donde recibió inmediatamente a los periodistas, y nos dijo:

A las tres de la tarde habrá Consejo de ministros en mi domicilio.

Ignoro por qué ha despertado tanta expectación la reunión de este Consejo. Su objeto no es otro que tratar del tratado de comercio con Portugal, pues el plazo expira dentro de pocos días.

Regularmente los ministros llevarán al Consejo los asuntos más urgentes de sus departamentos, pero nada trataremos de política.

### Haba Jimeno

El ministro de Marina nos ha dicho que había conferenciado con el conde de Romanones, el cual viene satisfechísimo de su estancia en San Sebastián, especialmente del acto realizado hace pocos días por los liberales vasco-navarros.

En el Consejo de esta tarde—siguió diciendo don Amalio Jimeno—es casi seguro que trataremos de la cuestión política. Se acordará la fecha de la apertura de las Cortes, que el conde de Romanones quiere que sea 20 de Octubre.

Romanones está muy animado para ir al Parlamento a deslindar campos con los disidentes y si hace falta caer caeremos.

Satisface al conde de Romanones, el buen efecto producido entre los liberales y prensa del partido, por su discurso pronunciado recientemente en San Sebastián.

Estamos en una época de gran actividad política y poco a poco se irán aclarando las cosas.

La Corte regresará a Madrid el día siguiente de la llegada del acorazado «España» a San Sebastián.

El señor Jimeno, saldrá mañana para San Sebastián, con objeto de asistir a la llegada del nuevo acorazado «España» a aquellas aguas.

La entrega de la bandera de combate al «España», no se celebrará por ahora en ningún punto, porque no lo necesita. El «España» tiene ya su bandera reglamentaria, y la otra, que es de lujos, no se le entregará hasta más adelante, en el puerto que se acuerde a lo cual asistirá el Rey.

El ministro de Marina, refiriéndose a la campaña que vienen haciendo los oficiales retirados de infantería de marina para reingresar en el servicio activo, ha dicho que él opina que no tienen derecho alguno, pues se trata de sargentos que se acogieron a los beneficios de una ley y se retiraron con categoría oficial.

Lo hicieron voluntariamente, por preferirlo a sufrir exámenes para ser oficiales de la escala de reserva retribuida.

Esos oficiales retirados no han prestado servicio mas que como sargentos de modo que, aunque se decidiera complacerles, tendrían que demostrar su aptitud para el cargo de oficiales, pero además este asunto no puede resolverse ni con un Real decreto ni de ninguna otra forma mas que en las Cortes.

También hay que tener en cuenta que entonces se les dieron toda clase de facilidades, y que de las muchas plazas vacantes sólo se cubrieron 27, porque la mayoría de los sargentos prefirieron retirarse antes que sufrir examen.

En la sección de infantería de marina se ha facilitado una nota oficial que contiene, poco más o menos, los mismos puntos indicados en las declaraciones del señor Jimeno.

Se trató ampliamente de las reclamaciones formuladas por los pescadores de Huelva, encomendándose al Ministro de Marina el estudio del asunto y la adopción de resoluciones justas.

También se aprobó un proyecto que tienda al fomento de la industria de la guerra en España.

El Ministro de Instrucción Pública

trabajos en pró de la enseñanza y de los proyectos que tiene en preparación para hacerla mas intensiva y eficaz.

Se examinó el Reglamento sobre comunicaciones marítimas, dejando su definitiva aprobación para otro Consejo.

Se aprobó el cupo militar de 71.000 soldados para 1914.

Habló de política general el Presidente y se acordó la fecha del 24 de Octubre para que las Cortes reanuden sus tareas.

Se trató del viaje de Mr. Poincaré a España y se convino en darle la mayor brillantez posible a fin de que correspondiera dignamente al que se dispensó a S. M. cuando su reciente visita a la vecina República.

Y con esto se dió por terminado el Consejo.

### Consejo de Ministros

#### A la entrada

A las tres y cuarto empezó el Consejo de ministros en el domicilio del conde de Romanones.

A la entrada, el ministro de la Guerra nos dijo lo siguiente:

Acaban de entregarme el siguiente telegrama del general Marina:

«Ampliando el telegrama de ayer, sobre el combate librado en las alturas próximas a Magote, puedo decir que el enemigo quedó duramente escarmentado, no sólo en el combate cuerpo a cuerpo sostenido por los regulares en la primera loma, sino después durante el día por el fuego de la infantería y artillería.

El enemigo dejó en nuestro poder 27 muertos, algunos con armas. Las noticias del campo moro aseguran que el enemigo tuvo más de 40 muertos y muchos heridos.

La artillería le causó gran daño, particularmente la de campaña situada en la loma de Arapiles.

Como dije ayer, el quebranto del enemigo permitió hacer el repliegue de las posiciones avanzadas sin una baja y durante la noche no ha hostilizado la nueva posición de Mogote.

Reitero el acierto de las disposiciones tomadas por los generales Aguilera y Berenguer.»

A preguntas de los periodistas dijo el general Luque que llevaba al Consejo el expediente sobre indulto del carabnero condenado a Muerte por un consejo de guerra en Huelva, y que aunque su animo es indultarle, como se trata de un cuerpo especial no debía haber ninguna manifestación hasta que el Consejo deliberara.

El señor Gasset nos dijo que llevaba al Consejo varios expedientes de trámite, entre ellos el de aplicación de la ley de comunicaciones marítimas.

El señor Jimeno confirmó que marchará mañana a San Sebastián para recibir al acorazado «España» que llegará allí el 27, y que el buque zarpará en seguida para Cartagena.

El señor Suárez Inclán lleva al Consejo el expediente de arriendo de un edificio para oficinas de Hacienda en Santa Cruz de Tenerife.

El señor López Muñoz dijo que estaba conforme con el presidente en enviar representación de España a la Exposición que va a celebrarse en Panamá.

#### A la salida

A las siete y media terminó el Consejo facilitándonos el señor Alba relación de lo acordado.

El Consejo se dedicó preferentemente a examinar el tratado de comercio que se negocia con Portugal y que tanta importancia tiene para la producción española.

Las líneas generales convenientes se pondrán en conocimiento del Embajador para que las transmita a su Gobierno.

Respecto a Marruecos el general Luque dió lectura a los telegramas recibidos y se examinaron las últimas operaciones realizadas.

El Ministro de Estado reseñó el incidente habido en Tnger con ocasión del contrabando de guerra apresado y se acordaron medidas extremas para evitar la repetición de tales luchas.

### España en Africa

#### Importante combate

He aquí la copia que se nos facilitó en el ministerio de la Guerra del telegrama del general Marina en que

se da cuenta del combate que se libró ayer:

«Tetuán, 22, a las 21.50.—Alto comisario a ministro Guerra.

Hoy era el día señalado para fortificar posición de Mogote, al otro lado del rio Martin, posición, que con las lomas de Silla y Arapiles, fortificadas estos últimos días, asegura la comunicación con Lauzian sin emplear fuerzas numerosas.

Preparada la operación por el general Aguilera, quedó encargada de proteger los trabajos.

Fuerzas de este general tuvieron encarnizado combate obligando a huir a los moros.

Por nuestra parte tuvimos que lamentar las siguientes brjas sensibles: capitán Angel Isrduy ó primer teniente Carlos Sanchez Peralta, muertos; primeros tenientes José Monasterio y José Cayuela Ferreira y segundo teniente Antonio Nieto Sanchez, heridos; sargentos Blas Ibarra y Dionisio Masó y cabos Antonio Nicura, Máximo Rodríguez y Leandro Lopez, heridos; cabo Francisco Sala Nadal, muerto; catorce soldados heridos, de los cuales ocho estan graves y uno ha fallecido.

Las bajas anteriores pertenecen a las fuerzas regulares.

El soldado del regimiento de Mallorca, Nicolás Serrano, fué herido.

Las tropas se han conducido muy bien, castigando duramente al enemigo, que apenas hostilizó la retirada, dirigida con acierto por el general Berenguer y el conjunto por el general Aguilera.

En Mogote ha quedado una compañía de Wad-Ras, y otra de ingenieros para terminar mañana los detalles del reduto.

### El doctor Llansó en Palma

Anoche, en el tren de las 8, llegó a Palma procedente de Alcedia y Mahón, el reputado doctor y dignísimo diputado a Cortes por Menorca don Federico Llansó.

El viaje del señor Llansó a Palma, obedece al deseo de saludar a sus amigos de esta y cambiar impresiones sobre la marcha de la política en los actuales momentos.

Es muy probable que el doctor Llansó, hoy por la noche embarque para Barcelona, donde como es sabido está establecido.

Sea bienvenido el estimado amigo y seale grata su estancia en esta.

### CRÓNICA GENERAL

**Banquete.**—El próximo domingo día 28 en la sociedad «Veloz Sport Balear» a las dos de la tarde se celebrará un banquete para conmemorar el aniversario de la fundación de dicha sociedad.

**Nueva subasta.**—El señor Alcalde en virtud del acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad ha anunciado para el día 24 de Octubre próximo la subasta para contratar las obras de conservación del pavimento del paseo del Borne.

**En sufragio del cardenal Vives.**—Los Rdos Padres Capuchinos de esta ciudad de Palma celebrarán un solemne funeral en sufragio del alma del que fué un hermano en religión el Rmo. Rno. P. José de Calasanz de Lievaneras, Cardenal Vives y Tutó, el jueves próximo día 25 a las 11 de la mañana. Asistirán a dicho acto el Ilustrísimo y Excmo. señor Obispo de esta diócesis y representaciones de todas las Comunidades religiosas que residen en esta ciudad.

**Estatua.**—Anteayer, según dice un colega, quedó depositada en las posesiones de Miramar del Archiduque de Austria una caja que contiene una estatua de mármol que pesa más de 4.000 kmos, corriendo su transporte bajo la dirección de don Juan Guasp (a) Boira, no sufriendo ningún desperfecto a pesar de la empinada cuesta de Valldemosa.

**A la Misericordia.**—Por orden del señor Gobernador ha ingresado en la Misericordia la niña Milagro Martínez, que había sido encontrada distintas veces abandonada por nuestras calles.

**Suicidio en Fornalutx.**—En la casa n.º 8 de la calle Nueva, de Fornalutx, se suicidó el vecino de aquel pueblo José Colom Castañer, de 55 años de edad, viudo.

El interfecto vivía solo en dicha habitación.

Para quitarse la vida se colgó de un barróte que sostenía unas balanzas que eran utilizadas para pesar harina.

**Una niña ahogada.**—En la finca «Pou Nou» de Manacor estaba ocupado en la recolección de higos Pedro Bordo Servera. Una hijita suya, de 4 años de edad, llamada Catalina Bordo Sansó, jugueteaba por aque-

He inspeccionado personalmente la posición, que queda en buenas condiciones de defensa para completar, como he dicho, la protección del camino Lsuizien.»

### De Barcelona

#### Veía agresión

Ha sido objeto de vivos comentarios lo ocurrido ayer tarde entre un redactor de «El Diluvio» y el director de «El Liberal.»

Por tratarse de dos compañeros, después de lamentar lo ocurrido, nos limitamos a transcribir el parte de la comandancia de la guardia municipal que dice así:

A la una de la tarde de hoy don Luis de Oteyza, director de «El Liberal» pasaba por la acera del Hotel de Oriente, cuando se le acercó don Enrique Díaz Reig, agrediendo éste al primero súbitamente a consecuencia, según ha declarado, de las palabras ofensivas vertidas por el agredido en el periódico citado.

El señor Oteyza fué conducido a la casa de socorro de la calle de Barabará donde le hicieron de heridas contusas y una con derramamiento de sangre y otra de pronóstico leve que presentaba en distintas partes de la cabeza, las cuales le produjo el señor Díaz con el puño del baston que llevaba el agredido.

El agresor, después de registrado en el lugar del suceso por los agentes de la autoridad, sin que le hallasen arma alguna, fué conducido a la delegación de policía de Atarazanas en donde le tomaron las señas y le dejaron en libertad.

Deseamos al señor Oteyza completo y rápido restablecimiento.

### El doctor Llansó en Palma

las inmediaciones con otra criatura de su edad.

En la casa de Socorro.—Anoche en la casa de Socorro se nos facilitó la siguiente nota de las personas curadas en dicho dispensario durante el día de ayer.

Mateo Perelló, de 41 años que presentaba una herida en la mano izquierda, que se produjo trabajando en la vía pública.

Bartolomé Coll, de 20 años que mientras estaba trabajando se le cayó un madero sobre la rodilla derecha produciéndole una fuerte contusión.

José Bonnin, de 40 años que presentaba una herida en el brazo izquierdo, que se la causó trabajando en el oficio de hojalatero.

Nuevo carterero.—La Junta calificadora de aspirantes a destinos civiles ha significado para carteros de Pollensa, con el haber de 365 pesetas anuales el sargento licenciado Gabriel Mateu Socias.

### En honor de Fray Junipero Serra

Para asistir a la fiesta literaria que el domingo se celebrará en Petra con motivo de la inauguración del monumento a Fray Junipero Serra llegará uno de estos días un profesor de la Universidad de California que actualmente se halla verificando un viaje de estudio por diferentes provincias de España.

### Marítimas

Entradas: Vapores «Isleño», de Ibiza, «Jaime I» de Barcelona y el italiano «Hoga», de Cete con bocoyes vacíos.

Despachados: Vapores «Jaime I», para Barcelona «Mahón», para Mahón «Lullio», para Ibiza y «Hoga», para Valencia.

Ha tomado el mando del vapor «Goya», el capitán de la marina mercante don Honorato Bonet Barga.

### Buques Alemanes

El señor Alcalde invitará al jefe y oficiales de los buques alemanes surtos en este puerto a una excursión a Soller donde serán obsequiados en nombre del Ayuntamiento, con un banquete.

A las primeras horas de la madrugada de ayer entró en nuestro puerto fondeando en la bahía y a las alturas de la Torre d'en Pau el crucero alemán «Victoria Luisa».

El citado buque mas tarde pasó a fondear en suanterior punto, frente al vigía de Portopi.

## Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas concluye en la Merced.

Exposición a las seis y media, y misas rezadas; por la tarde a las seis y media Trisagio cantado procesión solemne y r. serva de S. D. M.

### Visita a la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Anunciación en el Hospital.

Santos para mañana.—Santa Maria de Cervellos Virgen, Santa Aurelia martir y San Gerardo, obispo.

## Espectáculos

### Principales

Compañía de Opera Italiana.—Tournee Cassani.

Función para hoy.

L O H E N G R I N

A las nueve.

Entrada general 1'00 ptas.—Id. al paraíso 0'80.

### Lirico

Compañía de ópera.—Tournée Darclée.

Función para hoy.

MADAME BUTTERFLY

A las 6 y media.

Entrada general 1'00.

### Balear

Cine y variedades todos los días laborables de 6 y media a 11 noche y días festivos de 8 y media a 11.

Entrada 20 céntimos

La Protectora

Funciones de cine, de 6 tarde a 11 noche los días laborables y de 3 y media a 11, los domingos y días festivos.

Entrada 10 céntimos

## Venta de una finca

En Génova se vende una casa juntamente con media cuarterada de terreno poblado de almendros 6 higueras, situado a un sitio muy alegre.

Para informes a esa imprenta, calle de Montenegro n.º 8.



hasta fines de Octubre saldrá del puerto de Soller para Palma los días 7, 17 y 27 y de Palma para Soller los días 9, 19, y 29

La salida del día 27 actual del Puerto de Soller al de Palma se efectuará el domingo 28.

Como es una magnífica oportunidad para admirar la costa Norte de la isla en su trayecto de Palma Soller, la compañía avisa al público que en dichos viajes se admitirá pasaje al precio de

= DOS PESETAS =

Para informes: Sres. Salom y Rullán Palma, y D. Guillermo Bernat, Soller.

## «Foro Balear»

San Miguel 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos.—Cobro de resguardos de Ultramar.—Recaudación de alquileres y administración de fincas de cualquiera clase y punto de la provincia.—Se alquilan casas para realquilar.

## Contra la SORDERA

El tratamiento que mejores resultados da es la

Reeducación auditiva

con el

Kinesiphono eléctrico

del Dr. Maurice de París.

Informes y aplicaciones.—M. Benassar, Médico, calle de Pelaires.—102-1.º PALMA.

## Discos Odeón

Se han puesto a la venta los de los Boleros y Boleras mallorquinas, á cararas, al reducido precio de 8 pesetas.

Casa Castellá.—Calle Santo Domingo.

## Pianos Ortiz et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados.

Casa Perelló, Unión 19

# Fonotipia y Odeón

Son los mejores discos  
Los de audición más clara  
Los más potentes  
Y los más baratos  
De venta

## CASA CASTELLA

Santo Domingo 34 y 36  
**PALMA**



# PAPEL DOMINO

Pídase en todas partes  
Aprobado contra la impotencia

Grandes Almacenes **SAN JOSÉ**  
GRAN BARATURA  
POR CAMBIO DE LOCAL

**VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA**  
Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.  
Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos  
**CONFITES, ROOB, INYECCIÓN Y ELIXIR COSTANZI**

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los CONFITES COSTANZI que son las únicas que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 ptsas.

**MALES VENEREOS** Purgación reciente ó crónica, gota, militar, flujo blanco, gonorrea, etc., se curan milagrosamente en un frasco de INYECCIÓN COSTANZI. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

**SÍFILIS** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

**ANEMIA** Clorosis, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etcétera, se curan tomando el maravilloso ELIXIR NUTRO-Masculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas.

**PUNTOS DE VENTA**  
En Palma. En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza y don J. Miró. AL POR MAYOR

Agente-General.—**GRAU-INCLADA**.—Pasaje Escudillers, 3, Barcelona.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico 3, Pasaje de Escudillers, 3.—1.º—Barcelona

**Vapores Correos Italianos**  
con itinerario fijo para  
**Montevideo y Buenos Aires**  
Servicio rápido semanal  
combinado entre las compañías

**Navigazione generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova**

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques

**Viaje en 15 días**

Próximas salidas de Barcelona	
Navigazione Generale Italiana	Regina Elena 25 id
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi 26 Octubre
La Veloce	Italia 5 id
Navegazione Generale Italiana	Principe Umberto 9 id
Lloyd Italiano	Princesa Mafalda 16 id
Navigazione Generale Italiana	Duca D' Aosta 22 id
La Veloce	S. voia 26 id

Para mas informes:  
Para despacho de pasajes de 1.º y 2.º clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.  
Para despacho de pasajes de 3.º clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad n.º 17, Palma de Mallorca.

**Curacion del Estreñimiento**  
**POLVOS RICHELET**  
Laxantes — Depurativos  
Refrescantes  
Muy agradables al paladar. No producen cólicos

Empleado siempre con éxito en los sufrimientos del estómago, del intestino, en las enfermedades de la circulación, reumatismo, hinchazón del hígado, obesidad, etc.

Deposito en todas las buenas farmacias y Droguerías

Laboratorio: **L. RICHELET**  
Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)

Depositorio General para toda España:  
**D. FRANCISCO LOYARTE**  
Calle S. Marcial, 89, esquina a San Ignacio de Loyola, 3, SAN SEBASTIAN

**Precio: 3 Pesetas**

**LINEA PINILLOS**  
Para Montevideo y Buenos Aires

Proximas salidas del puerto de Barcelona

Infanta Isabel	15 Setiembre	Barcelona	9 Octubre
Cadiz	23 Setiembre.	Valbanera	31

**Linea de las Antillas**  
Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, y Gádenas saldrá de este puerto directamente el día 26 de setiembre el magnífico vapor.

**CATALINA**

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los Sres. cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarla a cabida necesaria.

NOTA: La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 24 y 25.

Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Plas-Pizá y C.º S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

**Lloyd Sabaudó**  
El día 26 de Setiembre saldrá de Barcelona, directo para  
**Buenos Aires**  
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

**Príncipe di Udine**  
Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.º clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

**SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS**  
**TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.  
**Cocina Española**

El día 24 de Octubre saldrá para igual destino, el vapor  
**Tomaso di Savoia**  
Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.

No más pelo blanco  
**Tintura del Dr. Padró**

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.  
Venta en Droguerías y Perfumerías. | Farm del acia GLOBO Plaza Real, 1.—Barcelona.

**Tricofero Padró**

Es el tónico regenerador y del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo, sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.—Farmacia del GLOBO Plaza Real 1, Barcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

**España Musical (S. A.)**  
Gran Fábrica de ROLLOS DE MÚSICA  
para toda clase de aparatos mecánicos  
de tocar el piano

PIANOLAS — ANGELUS — PHONOLAS — SIMPLEX

Aparatos de 58 y 88 notas — Pianos eléctricos de 61 y 72 notas  
Previo envío de cinco pesetas, indicando el aparato que se posee, se emitirá por correo certificado un rollo de muestra y el Catálogo general de la casa.

Obras de los principales autores nacionales y extranjeros. Precio sumamente económicos.

**Dirección: ESPAÑA MUSICAL**  
Goicoechea, 26 = ZARAGOZA

**Ferretería CASTELLET**  
BANCH DE S' OLI.—PALMA

**Talleres de construcción de**  
Cajas para Caudales, Básculas, Romanas y toda clase de Pesas y Medidas.  
GRAN SURTIDO DE  
**Cocinas económicas y estufas**

**Herpes -- escrofulas -- Tuberculosis**  
CON DECAIMIENTO DE FUERZAS O INAPETENCIA

**la sulfurina Jimeno**

Es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las venozadas é infecciosas.—Para el uso véase el prospecto.

Venta en todas las Farmacias. — En Barcelona: Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.

**Sellos de goma y de Metal**  
De toda clase de modelos y dibujos se confeccionan a precios económicos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como tambien Iniciales con apellido (entrelasado), estampilla auténticas y no auténticas, monogramas, alegorías de todas clases etc. Plaza de Santa Eulalia 10, Pa.º ma.  
De 8 a 12 y de 3 a 6.

**Pelo ó vello**  
Lunares, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos mas modernos en el Instituto del Radio.  
Pelaires, 102, 1.º Palma.

**FINCA RUSTICA**  
Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19' de otras, situada muy cerca del Puente Romano.  
Informarán Cent. Trade Anuncios.

**Burrito**  
Se vende uno, con su carrito de lujo y bonitas guarniciones, todo nuevo. — Informarán, Centro de Anuncios, Plaza de Sta. Catalina, 10.

**Piso para alquilar**  
SE ALQUILA un segundo piso decorado y espacioso, y una cochera. Informará, el pintor de coches, calle de la Concepción — 67.